Juillet 2019

<u>.....</u>

Congrès SFAP/FISP

Le dernier Conseil d'Administration, réuni le 27 mai dernier, a préparé ce congrès en lien avec la Fédération francophone internationale de soins palliatifs (FISP).

En effet le Conseil d'Administration a voté la prise en charge de 3 boursiers africains, adhérents de la FISP pour le Congrès de la SFAP.

Mais, au total, 16 boursiers de 10 pays africains ont pu assister au congrès : trois du Maghreb et 13 d'Afrique sub-saharienne. 8 boursiers ont fait un stage de 5 jours en immersion dans une structure de soins palliatifs.

Durant tout le Congrès, M. André MORIER, administrateur d'ACA2, a tenu le stand et présenté l'association en AG de la FISP.

Dans le cadre de ce congrès était également présente le Dr Martine ROY, membre du Comité de la FISP et représentante de l'Association Québécoise de Soins Palliatifs (AQSP). Elle est ensuite venue en stage à Bordeaux. Elle a été accueillie à l'Unité de Soins Palliatifs du CHU, à l'EMSP L'Estey (Dr Thierry VIMARD), et à la Maison de Santé Marie Galène par le Dr Emmanuel De LARIVIERE et Mme Michelle RUSTICHELLI.

Reçue par Mme et M. BOURBON, elle a découvert Bordeaux et quelques spécificités de la ville, mais aussi Saint Emilion, le bassin d'Arcachon avec la montée de sa dune du Pyla! Quelques administrateurs d'ACA2 l'ont entourée le temps d'une soirée chez le Président d'ACA2.

Voici un retour de M. André MORIER sur le congrès :

PARIS - SFAP 25ème - FISP 5ème

... après Tintin au Congo, voici André à Paris, ou les aventures d'un vieil apprenti reporter au congrès de la SFAP et de la FISP...

Au Palais des congrès de la porte Maillot, j'ai plongé dans un monde de savants, de professeurs de médecine, de bénévoles, d'hommes bons et de femmes de toutes couleurs engagées pour les soins palliatifs à travers les continents

J'en suis revenu avec des carnets de notes prises au fil des plénières et des ateliers auxquels j'avais participé. Mais, je me suis aussi laissé prendre au piège d'ACA2, en étant très souvent présent sur notre stand, où nous étions les voisins de Jim Bennett, pour Hospice Africa France, et de l'AMCC, Alliance mondiale contre le cancer. Ce piège fut constructif et agréable, avec des rencontres et des échanges avec des infirmières d'EMSP ou d'hôpitaux français, avec Sabine Perrier-Bonnet du Forum Palliafrique (AMCC) et de la FISP.,

avec Esther Dina Bell de Douala, avec Christian Ntizimira du Rwanda, avec Xavier Emmanuelli... de partout et sans abri! pour qui le rôle des bénévoles c'est d'accompagner sur un chemin mystérieux...

Marie Charlotte Bouësseau de l'OMS n'a pas peur de dire que l'absence d'accès aux soins palliatifs est un acte de torture!

Ou'en pensez-vous, amis d'ACA2?

Un jour, j'ai entendu dire que la FISP est la petite sœur métissée de la SFAP!

Le vendredi 14 juin, au cours de son Assemblée générale, le Conseil d'administration de la FISP, présidé par Benoît Burucoa, a voté pour accueillir en son sein 3 membres associés : ACA2, AMCC et HAF. Des bravos multicolores ont éclaté dans la salle!

- ... mon carnet se remplit de notes...
- ... mon appareil photo essaie de garder des images de ces journées ...

Et, sur notre chantier-Afrique, les services de soins palliatifs sont au nombre de 7 au Cameroun, de 4 en RDC, de 5 au Sénégal et de 229 en Ouganda.

Et sur notre chantier-Afrique, 1000 mg de morphine coûtent $1,50 \in$, qui permettent en moyenne 25 jours de traitement à raison de 40mg par jour...

Et voilà! J'arrête là. Mais un jour je vous apprendrai à jouer à un jeu de cartes, le GOWISH, qui a été traduit en français par " à vos souhaits ", autrement dit une découverte des " Advance Directives ", 36 cartes pour décider de l'avenir pour vivre.

Bel et bon été pour vous tous.

PS : Save the date 24/26 juin 2020, le 26ème congrès de la SFAP au Palais des Congrès et de la Musique de Strasbourg, et le 6ème congrès de la FISP en 2020 à Dakar. »

Douala: Programme ESOP-FOSAL

La mise en œuvre du Projet d'Extension des Soins Palliatifs dans les Formations Sanitaires publiques du Littoral (ESOP-FOSAL) dans sa phase 1 a permis la création d'une unité de Soins Palliatifs à l'Hôpital Régional de Nkongsamba, ainsi que le début des activités de soins palliatifs par les équipes dédiées dans 7 autres formations sanitaires de la Région du Littoral (Centre de Santé Intégré de Ngodi-Bakoko, Hôpital de District de Deido, New-Bell, Hôpital de District de la Cité des Palmiers, Centre de Santé Intégré de Souza, l'Hôpital Régional Annexe d'Edéa, Hôpital de District de Mbanga).

Ces résultats sont très encourageants mais ils nécessitent de consolider les acquis de la phase 1, pour la pérennisation des activités de soins palliatifs et une meilleure prise en charge des malades nécessiteux.

Aussi, le Dr Esther Dina Bell et son équipe ont élaboré un document ESOP FOSAL phase 2, afin de donner une formation indispensable aux structures sanitaires urbaines mais surtout rurales de la Région du Littoral. Cette formation doit également impacter des pharmaciens, des techniciens en pharmacie, mais aussi des soignants et d'autres médecins.

Aux vues du projet et faisant suite à la mission de mars 2019, le Conseil d'Administration accorde donc son accord pour une aide financière sur ce projet. Cet accord doit être finalisé par la signature d'une convention entre les deux parties.